

CRÓNICA DE BADAJOZ,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

Se publica en los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España, 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios, 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho a que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas. Si excediere de este número, pagaran medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la administración del periódico, calle de Arco-agüero núm. 18, en Badajoz. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirigirán al administrador de "La Crónica", acompañando en libranzas o sellos de franqueo el importe de un trimestre.

Crónica de Badajoz.

Así como pasa en las enfermedades crónicas que el cambio de las estaciones ó el mas simple accidente de temperatura renueva los achaques y exaspera el padecimiento, en los países antiguamente adolecidos de ciertas enfermedades aparecen estas á lo mejor y cuando menos se aguardan.

Después de una revolución saludable que promete restaurar al país y devolverle sus perdidas fuerzas, basta que se avencine el plazo de las elecciones para que vuelva el enfermo, esto es, España á su padecimiento crónico, á la política muda y rastrera de los intereses de bandería y de las ruines personalidades.

Aconsejaban, es verdad, no solo la abnegacion y el desinterés, sino la más simple prudencia y el buen sentido mas mediano, que se trocaran hoy los antiguos usos por una política levantada y severa; pero era necesario que, desprendiéndonos de todos los demás intereses y aun con perjuicio de los propios, pusieramos nuestra vista en el interés general del país; pero ¿quién desarraiga de esta sociedad en un dia los vicios que vienen provocando, hacen tan o tiempo su decadencia? Seria obra de transformar por medio de un milagro á los hombres; seria obra cuando menos, de reemplazar con otra la generación que nos ha dirigido hasta lo presente, cuando los hombres no se reemplazan jamás en nuestro país, para que sea España como el patrimonio de los viejos y la mina siempre explotable de los santones.

Inquietáase ya, en efecto, nuestros caciques, con motivo de las elecciones próximas; recuentan sus huestes y principian á poner en juego su influjo. Sin duda que se revisten con aquellas formas que pide el tiempo é imponen las circunstancias, y que invocan á cada paso el bien público, la libertad y el nombre del pueblo; mas penetrando un poco en lo íntimo de sus manobras, no cabe la menor duda de que se aproxima una contienda como todas las otras que han bastardeado en España la libertad.

Ahora bien: ¿podemos dar esta espectáculo? Y en caso de que lo demos ¿será posible que reporte la menor utilidad al país? En cuanto á lo primero, es preciso que sirva de norma el desinterés á nuestras acciones, si hemos

de conservar ante Europa el prestigio que acabamos de conquistarnos: respecto á lo segundo, hay motivos para temer; es enteramente seguro, mejor dicho, que los hombres gastados en nuestras anteriores luchas políticas, si vencieran en la actualidad, nos harian retroceder al dominio de sus preocupaciones, esterilizando, ahogando en su mejor hora la revolucion. Esto parece una verdad innegable: si apelamos á la historia, porque no han querido esos hombres ó porque no han sabido nunca enmendarse: si fiamos la empresa á su buena fé, porque les faltan dotes y esfuerzo para llevarla á cabo.

En nombre de la libertad y de la union de todos los partidos que ha de salvarla y establecerla, pedimos, pues, á los hombres identificados con la revolucion que se concienten estranhamente contra los ambiciosos y que no les dejen espacio ni oportunidad para verter en el país las influencias del caciquismo. Buscando el medio personal y pretendiendo autoridad y nombradía para exclusivo beneficio de sus intereses, es como esos hombres han comprometido el nombre y el porvenir de la patria: ¡que sean de una vez é ignominiosamente arrojados del templo los mercaderes de la política!

Esto es lo que pide á nuestros partidos la regeneracion del país.

En cuanto al pueblo, tócale registrar con cuidado los antecedentes de aquellos que aspiren á su confianza. Por regla general, intentan explotarle, aprovechando su sencillez, los mismos que quieren despertar su ambicion halagándole con deslumbradores ofrecimientos; los que no oponen un solo obstáculo á sus deseos, aunque sean dañosos para el país; los que le ocultan la realidad de su estado y la verdad de las cosas, los que le abruman con hipócritas distinciones y le lisonjean con el venenoso afecto de la adulacion. Pero si todavía no conoce el pueblo á sus enemigos, la prensa tiene el deber de descubrirlos y se los mostrará de seguro. Cien años que hubieramos empleado en la propaganda de las ideas, no tendrian para nosotros tanto valor como el hecho de descubrir, si la ocasion se ofrece, y de arrancar la mascara, á uno solo de esos hombres que trafican con la credulidad del pueblo.

Así es como cimentaremos en España la obra de la revolucion: por medio de la union sincera de los partidos y

del concurso de la prensa, que es un poder fuerte cuando le ampara la libertad.

Ahora bien, donde la prensa, los partidos y el pueblo han de poner los ojos, está claro. Si vamos á plantear nuevas instituciones y á formar un Estado nuevo, si el esfuerzo, el entusiasmo y la fé son las garantías de esta empresa, y fuera de la juventud no hay más que fuerzas agotadas y corazones tibios, á la juventud hay que recurrir en esta hora suprema y para este inmenso trabajo de organizacion que está reservado á las Cortes.

Trabajemos, pues, con un solo espíritu, contrariando toda política personal, confiando á la juventud nuestro porvenir; y España que tan gloriosamente se ha emancipado de la tiranía, sabrá tambien constituirse por el esfuerzo de una generación nueva y por las santas inspiraciones de la libertad.

En la noche del 25 del corriente tuvo lugar en el teatro de esta capital una nueva reunion del partido democrático, con objeto de elegir comité.

Aunque nosotros no tuvimos el gusto de concurrir, podemos anunciar á los lectores, refiriéndonos á informes de personas enteradas, que el comité quedó al fin nombrado.

Segun los mismos informes, nuestro amigo y compañero D. Francisco de Paula Cacharron, fué favorecido con algunos votos.—Esta circunstancia y la de haber recibido en estos dias, de algunos correccionarios, pruebas inequívocas de benevolenta deferencia imponen á nuestro compañero el deber gratísimo que se complace en llenar por nuestro conducto, de enviar el mas ardiente testimonio de su agradecimiento á todos aquellos que de tal manera le honran, y que concediéndole su confianza, reconocen lo patriótico de sus fines y la sinceridad de sus aspiraciones.

Pero el Sr. Cacharron no daría una prueba terminante de cuán íntimamente estaban arraigadas en él las ideas que emitió en la reunion anterior, si no continuara sosteniendo como sostiene, que el pueblo no debe dejarse llevar de las primeras impresiones, ni resolverse sin maduro juicio y exacto conocimiento de las personas, aunque á una espontaneidad honrosísima para nuestro amigo debe este las muestras de atencion por qué se reconoce publicamente obligado.

Tambien nuestro amigo D. Miguel Parrayerde, ha sido votado por una fraccion del partido, y esta circunstancia nos pone doblemente en la obligacion de manifestar nuestro reconocimiento á las personas que de esa manera le han significado sus simpatías políticas.

Habiéndose discutido mas ó menos publicamente por el espacio de unos dias los antecedentes y la actual conducta política de algunas personas que hoy aparecen afiliadas en el partido democrático, nuestro periódico, aunque con pena, tiene que tomar parte en esta cuestion que al fin es una cuestion de principios; pero fijos siempre en nuestro propósito de no entrar en personalidades, hacemos abstraccion de las de algunos de nuestros amigos, y cediendo únicamente á la necesidad de que medien leales esplicaciones, nos vamos á ocupar de la actitud en que se ha colocado D. Gervasio Lopez de Medrano, secretario elegido del comité democrático de esta capital.

Sin embargo de que con dicho señor no nos unen intimas relaciones, teniamos formado juicio y abrigamos hoy la seguridad de que profesa ideas verdaderamente liberales. Por esta razon nos ha causado extrañeza y hemos sentido mucho que la maledicencia ó tal vez el deseo de provocar escisiones en el partido, ó por lo menos satisfacciones públicas, haya arrojado en ciertos círculos la especie de que el Sr. Lopez de Medrano no profesó siempre con el mismo entusiasmo que ahora, las ideas de la democracia.

Cedemos por lo mismo á una exigencia que nos parece justa, y deseando que la persona aludida deshaga ámpliamente todo género de incertidumbre, insertamos á continuación el siguiente documento que aparece firmado por el Sr. Lopez de Medrano en *La Gaceta* del día 29 de Mayo de 1867 y dirigido á Doña Isabel de Borbon entonces Reina de España.

Señora: cuando por desgracia vivimos en una época tan lamentable en que se intenta desprestigiar las instituciones mas santas y atacar y ofender las mas augustas y venerandas personas, el real Cíastro del Instituto de Badajoz no puede menos de dirigirse á L. R. P. de V. M. manifestándole su lealtad, su adhesion y respeto y significándole la indignacion con que ha sabido que alguna parte de la prensa extranjería ha tratado de ofender con inmundas frases objetos que están?

tanta altura que á ellos no pueden alcanzar los innobles tiros: animado el Claustro de estos sentimientos y persuadido de que lo que por sí mismo es vil no puede envilecer á nadie, suplica á V. M. se digne admitir este testimonio de amor y adhesión, mientras queda continuamente rogando á Dios por vuestra felicidad y vuestra ventura. Badajoz 26 de Mayo de 1867.

Esta es la exposicion á que anteriormente aludimos. Creemos que los verdaderos amantes de la consecuencia política no creerán censurable su insercion en un periódico que se llama liberal y que todo debe sacrificarlo y emprenderlo por su amor á la libertad.

Figense bien nuestros lectores y verán que como decíamos ántes, no es esta una cuestion de personas, sino de principios.

Para que se forme una idea de las malas artes á que recurrian algunos hombres políticos de la situacion derrocada, para hacer daño á los que no pensaban como ellos, diremos con referencia á personas que nos merecen completo crédito, que cierto cacique del partido de Almendralejo, muy influyente por cierto, escribió una carta en el mes de Setiembre anterior al Gobernador que fué de esta provincia D. José de Torres Valderrama, delatando como hombre sospechoso, al consecuente liberal y rico comerciante de Almendralejo D. Saturnino Martínez, á quien á juicio del autor de la carta debia ponerse á buen recaudo.

D. Saturnino Martínez podria publicar el famoso documento; pero no lo hace á fin de que el cacique comprenda la diferencia que hay entre los neos y los liberales.

Segun la estadística formada en 1861, existen en España mayores de catorce años 10.994.274 habitantes.

Suponiendo que estos hubieran de pagar la misma cantidad de 198 000 000 que los presupuestos actuales calculan de ingresos por la contribucion de consumos resulta que cada habitante pagará, por término medio, poco menos de un ochavo cada dia.

Pero como esta contribucion, despues de rebajado el número de pobres de solemnidad, ha de exigirse con arreglo á la fortuna de cada habitante y la localidad en que viva, será muy posible que la infima clase contribuyente apenas pague 10 rs. al año; ó lo que es lo mismo, menos de 2 maravedises diarios.

El personal activo de nuestra administracion civil asciende á ciento ochenta mil, doscientos veintitres individuos clasificados en esta forma:

Empleados que perciben de fondos del Estado, setenta y siete mil diez y seis.

Importan sus haberes:

Quinientos treinta y un millones, ciento diez y seis mil, quinientos treinta y siete.

Los que cobran de fondos provinciales, nueve mil cuatrocientos cincuenta y siete.

Importan sus haberes:

Treinta y cuatro millones, cien mil quinientos veintisiete reales.

Los que cobran de fondos municipales:

Noventa y tres mil seiscientos cincuenta.

Importan sus haberes:

Ciento cuarenta y ocho millones, ciento noventa y seis mil trescientos cincuenta y un reales.

Tenemos pues, que los ciento ochenta mil doscientos veinte y tres indivi-

duos que constituyen el personal de los diversos ramos en que se divide la administracion civil de España, cuestan seiscientos trece millones, cuatrocientos trece mil, cuatrocientos treinta y cinco reales

Asustan estos datos que encontramos en *El Eco de Leon*.

Mentira parece que haya personas tan miserables y malvadas, que para llevar á cabo sus proyectos y validas de la sencillez de ciertas gentes, les hagan creer que muy en breve han de repartirseles varios terrenos baldíos y algunas cosas mas; y sin embargo nada es mas cierto que lo que acabamos de indicar. Nosotros nos resistíamos á creerlo; nosotros juzgáramos imposible que se vertiera una doctrina que tan tristes frutos puede dar; pero al fin y con harta dolor de nuestra alma hemos tenido que convencernos de una verdad por demás lamentable.

Mas han de saber los que así proceden y que se cubren con cierta máscara, que estamos sobre la pista, y que si no varían de proceder, procuraremos averiguar con certeza sus nombres para entregarlos á la pública indignacion.

Es muy crecido el número de solicitudes presentadas á la Diputacion provincial pidiendo destinos.

No lo extrañamos.

Todo el mundo clama contra la empleomania que tantos males produce; todos piden que se procure curar una enfermedad que va siendo contagiosa; y sin embargo la aficion á los destinos, lejos de disminuir, crece cada vez mas.

Si alguna duda hubiéramos podido abrigar acerca de ello, habria desaparecido al verificarse nuestra gloriosa revolucion.

Una nube, una verdadera nube de pretendientes dejó verse en seguida, dando gritos desahogados y exhibiendo su hoja de servicios en el campo liberal; y no se crea que esos pretendientes eran en su mayoría antiguos empleados que gimieran en el panteon de los cesantes por sus ideas políticas ó por su consecuencia; nada de eso; dos terceras partes por lo menos de los aspirantes las componian personas que habiendo vivido siempre del producto de su trabajo, se creian con méritos bastantes para disfrutar del presupuesto.

Los males que esto ha de acarrear saltan á primera vista. Esas personas que dejan sus artes ó sus oficios hasta por un destino de vigilante municipal u otro por el estilo, pierden los hábitos del trabajo y si mañana se vieran privadas de sus empleos ya no volverian á sus antiguas tareas, yendo á aumentar el numerosísimo ejército de cesantes que en España existe por desgracia y que es para el país una verdadera calamidad.

Leemos en *El Pueblo*.

«Creemos urgentísimo que los periódicos democráticos de provincias difundan la alta y conveniente idea de que en todas ellas se formen círculos democráticos y comités electorales, á fin de que cundan y se arraiguen las ideas proclamadas por la Revolucion que están en armonía con el crédito democrático, verdadera forma de todo progreso.

Es altamente conveniente que se recomiende tambien que la democracia se organice en algunas provincias donde aun no lo está, como sucede en la de Badajoz, que cuenta con muchos elementos, y estos no están acordes, ni armónicos, y es perentorio que los demócratas mas importantes tomen la

iniciativa y se comuniquen, se entiendan y se relacionen, ya personalmente donde les sea factible, ya por escrito donde no. De esta manera se conseguirá que se arraigue mas la fé democrática y que desaparezca la tibieza y falta de resolucion que existe en muchos individuos, y la propaganda habrá inmensos y rápidos progresos.»

La Discusion se muestra contraria á lo ocurrido en la segunda reunion democrática que ha tenido lugar en Madrid en el circo de Rivas. La proposicion aprobada en dicha reunion, de que la forma peculiar de gobierno del partido democrático es la república federal, le parece á *La Discusion* estrecha, impertinente, inoportuna, porque dentro de la forma republicana cabe lo mismo la república unitaria que la federal. Y siguiendo *La Discusion* su razonamiento, dice que si la forma peculiar del gobierno del partido democrático es la república federal, quedará *ipso facto* fuera de la democracia el republicano unitario y aun el demócrata que no quiera prejuzgar hoy las cuestiones de forma de gobierno, y se dé por satisfecho con lo que ha sido, es y será siempre el fundamento de la democracia: con los derechos y garantías individuales.

El Pueblo, periódico igualmente democrático habla en el mismo sentido que *La Discusion*.

Plácenos mucho ver colocados en tan buen terreno á nuestros apreciables colegas.

En la tarde del dia 25 llegó á esta capital el Sr. D. Baltasar Lopez de Ayala, gobernador de esta provincia, y acto continuo tomó posesion de su cargo.

De algunos pueblos de esta provincia han reclamado fuerzas militares para restablecer el órden público, turbado por gentes que exentas del menor patriotismo viven en perpétua guerra con algunos de sus convecinos, aunque estos profesen ideas liberales.

Esto es hijo únicamente de que prescindiéndose por completo de las ideas, se presta solo interés á la cuestion de personas, siendo cada una de estas por lo comun, cabeza de un bando más ó ménos numeroso, que muchas veces deja el concurso de elementos afines, para ir á buscar el de los que debieran ser sus enemigos.

Mientras las cosas marchen de esta manera, poco bueno debemos prometernos

Como era de esperar, el gobierno provisional por un decreto del dia 23 ha establecido la absoluta libertad de imprenta, lo mismo para los periódicos, que para las hojas volantes, novelas, obras dramáticas etc

¡Lástima que no se hubiera gozado de tal libertad en tiempos no lejanos!

Verdad es que entonces los Marines, los Valderramas etc. no hubieran tenido el placer de impedirnos que denunciásemos los abusos que cometian y hasta que hablásemos de funciones de toros

Tambien á ciertas personas se les priva con aquel decreto del gusto de impedir la representacion en esta capital de obras dramáticas que se ponian en escena en Madrid y en otros puntos.

Segun *El Imparcial*, el clero catedral de España, compuesto de 53 prelados, un obispo auxiliar, 52 deanes, 431 dignidades y canónigos de oficio, 484 canónigos de gracia, 756 beneficiados, cinco individuos con exceso de dotacion de las marcadas en el Concordato, y 26 dotaciones de igual número de capellanes que escaden del número fijado en el Concordato, cuestan 25.382,810 rs. vn. anuales.

Siendo 1808 el total de las personas que cuenta el clero catedral, resulta cada una por término medio con una asignacion anual de 14000 y pico deters.

Ya se han organizado en Madrid los «voluntarios de la libertad» bajo bases que nos parecen muy aceptables.

Los voluntarios eligen los capitanes de las compañías y estos el comandante. Se les deja en libertad de usar el uniforme ó distintivo que les plazca. No hacen guardias, ni asisten á revistas, paradas etc; debiendo únicamente asistir al tiro nacional en los dias que se determine.—Un jurado examina los antecedentes morales y políticos de los voluntarios, para no dejar las armas mas que en poder de personas que ni remotamente puedan ser sospechosas.

Celebráramos que aquí se siguiera la misma marcha que en la corte; porque entonces muchas personas decididamente liberales se apresurarian á ser voluntarios

El dia en que todo el mundo se convenza de que no tiene que dejar sus ocupaciones para hacer guardias y que pueden tenerse guardados los fusiles hasta el momento en que peligren el órden ó la libertad, el número de voluntarios será mucho mayor.

La Junta liberal de Zafra acordó celebrar honras, y se celebraron el dia 16 en el convento de Santa Catalina, por el eterno descanso de las víctimas de la revolucion. A tan solemne acto asistieron muchos liberales del distrito, la Junta revolucionaria, los juzgados de paz y de primera instancia, el ayuntamiento y todo el clero de expresada villa. El elocuente sacerdote don Manuel Antunez, pronunció uno de esos brillantes discursos que se graban en el alma del que los oye, y que le han conquistado la merecida fama de que goza como orador sagrado.

Aplaudimos esta determinacion de la Junta de Zafra, que demuestra á nuestros enemigos políticos, que los liberales no son *judíos* aunque quieran la libertad de cultos.

Hé aqui los señores que componen la diputacion provincial interina, y el partido que cada cual representa.

D. Faustino Izquierdo, Badajoz.

Andrés Galán, Mérida.

Francisco Nicolau, Don Benito.

Antonio Valadés y Fernandez, Villanueva.

Juan José Lujan, Castuera.

Miguel Alcantú, Alburquerque.

Cipriano Montero, Almendralejo.

Bernardo Carrascal, Fuente de Cantos.

Sr. Marqués de Matallana, Jerez.

Juan Fernando Espino, Llerena.

Rodrigo Vargas, Olivenza.

Valentín Peurlia, Puebla de Alcocer.

Cesáreo Durán, Zafra.

Francisco Garrote, Herrera del Duque

Antonio Sanchez Arjona, Fregenal.

Las comisiones que se han formado en la diputacion provincial son las siguientes:

Para la de elecciones y ayuntamientos han sido nombrados los Sres. D. Valentín Calzada Peurlia, D. Antonio Valadés y Fernandez y D. Francisco Nicolau.

Para la de Presupuestos propios y pósitos, D. Antonio Sanchez Arjona, D. Francisco Garrote y D. Juan Fernando Espino.

Para la de Instruccion pública y Beneficencia, D. Faustino Izquierdo, D. Andrés Galán y D. Cesáreo Durán.

Y para la comision permanente, los Sres. D. Andrés Galán, D. Faustino Izquierdo y D. Francisco Nicolau.

Se ha prorogado la matricula en los establecimientos de segunda enseñanza hasta el 15 de Noviembre.

El Sr. Gobernador de esta provincia, D. Baltasar Lopez de Ayala ha publicado una alocucion en el *Boletín oficial* en la que entre otras cosas aconseja la union de los partidos liberales.

Al entrar en prensa nuestro periódico, hemos sabido que el Sr. ministro de la Gobernacion, director hasta hace pocos dias, de nuestro apreciable colega *La Iberia*, ha nombrado Secretario del Gobierno de Barcelona a D. Ramon de Castro, que desempeñaba igual puesto en esta provincia al tener lugar nuestra gloriosa revolucion.

No tenemos tiempo, ni humor, ni espacio, para hacer hoy comentarios.

Variedades.

Creemos que nuestros lectores leerán con gusto la siguiente composicion que no ha podido ver hasta ahora la luz pública, por circunstancias faciles de adivinar.

A SIXTO CÁMARA.

Con dolorosa ansiedad, de pena transida el alma, vengo a ofrecerte una palma, mártir de la libertad. Al tocar tu losa fria, las lágrimas de mis ojos son, para honrar tus desojos, el canto del alma mia. Aquí tu gloria me llama, y aquí esta sombra que vela tu sepultura, me hiela; pero tu ejemplo me inflama. Aquí de tu fosa al pie, libertad y religion encienden mi corazón con la antorcha de la fé. De tu sepulcro detrás arde la fé que me alienta; causa que mártires cuenta no puede morir jamás. Enemigos de la luz, tiranos sanguinarios, si nos levantais calvarios, venceremos con la cruz. Mártir, diré la verdad aunque la gente se asombre; mientras exista tu nombre, no muere la libertad. Yo te aplaudo; en mi conciencia es tu memoria bendita; aquí la ha dejado escrita la mano de la creencia. Y no temo a los tiranos para cantarte con brío, porque al pensamiento mio no alcanzan sus negras manos. Llorando en la soledad de estas urcas cinerarias, a Dios por tí mis plegarias envío a la eternidad.

Tú eres aquel que valiente, ya escribiendo, ya luchando, ibas al pueblo arrancando las espinas de la frente. Tú enseñabas a despecho de palaciegos inmundos los horizontes profundos de la vida del derecho. Y enérgico, siempre bravo, ibas rompiendo disfraces de esas pandillas audaces que tienen al pueblo esclavo. De esos que en cien bacanales gastan con régio desorden, y luego proclaman orden para matar liberales. Y si al pueblo honrado y fiel la sed del bien le devora, le dán con risa traidora la esponja empapada en hiel. Ellos, pavoroso enjambre de políticos menguados, tienen los pueblos atados y muriéndose de hambre. Ellos son los que se engrien con repugnante cinismo, ellos los que al pauperismo

atropellan y se rien. Los quisiste aniquilar y tu mano poderosa fué la mano misteriosa del festin de Baltasar. Y yendo del triunfo en pos, mueres con honda tristeza!... bajemos nuestra cabeza ante los juicios de Dios!...

Tú mueres, no en un palacio; tu frente pura, arrogante, tuvo por dosel gigante la inmensidad del espacio. Y aquel amigo leal, que en tu penosa agonía te alentaba, sucumbia despues como un criminal. Joven, lleno de esperanza, de amistad, de abnegacion, y muere como un ladron! ¡venganza, Señor, venganza!... Con mis lágrimas inundo la tierra que me sustenta; si no se venga esta afrenta, ya no hay justicia en el mundo...

Y a tí quisieron hacerte con insultos muy pequeño; mas para burlar su empeño, te hizo muy grande la muerte. A tu cadáver la guerra declaran, y a tu memoria: quisieron hundir tu gloria, como tu cuerpo, en la tierra. Las burlas que te arrojaban en su soberbia cruel, fueron hojas de laurel que a tu corona faltaban. Te hicieron muchos agravios que el pueblo vió con asombro ¡ah, verdugos!... no los nombro por no mancharme los labios. Oh!... de venganza sedientos te entierran aquí, te insultan; y a los tiranos sepultan en mármoreos pavimentos!... Asco infunde tanto encono; que Dios no se lo demande, ya que muerto eres mas grande que grande parece un trono. Vuelve a la vida, y repara en esa falange odiosa que te hirió; rompe la losa y escúpeles a la cara. Rasga con severas manos ese sudario espantable, y troncha el sangriento sable que aun deshonor a tus hermanos. Ven, que la cólera estalla en nuestros pechos, no tardes, si quieres que a estos cobardes, demos la final batalla. Ven! y que el mundo te vea sobre el alcázar ruinoso del vicio, anunciar glorioso el triunfo de nuestra idea.

¡Duerme para siempre ya en los brazos de la muerte! la democracia es muy fuerte, y pronto te vengará.

MANUEL BARRIGA SOTO.

La abundancia de original nos impidió insertar en el número anterior, el siguiente artículo.

LAS CHINCHES Y LOS MOSQUITOS.

Estoy triste, taciturno y cabizbajo; esto de no tener ni un miserable rey que nos mande y ser muy dudoso el que el Papa nos absuelva, es capaz de poner de mal humor al mismísimo Manuel del Palacio. Verdad es que en Badajoz existe una junta provincial que vela por nosotros; verdad es que a sus previsoras determinaciones se debe el que estén ocupados todos los puestos públicos hasta los de la plaza mercado: ¡No tenemos pues todo lo que necesitamos para hacernos menos sensible la ausencia de D. Luis Gonzalez

ex-Bravo y demás infelices que pusieron piés en polvorosa por librarse de los cariños del agradecido pueblo...? Y entre paréntesis; dicen que se han llevado 1300 bultos (1) que los tales bultos pasaron por Arañadali, y que eran nada menos que de metal. A mí no me ciega la pasion política hasta el extremo de desconocer las buenas cualidades de mis enemigos: demos a esta suposicion ó a este hecho todo el valor que a VV. les acomode, y para darle el mas escusivo, hágamos de piedras preciosas y de riquísimo oro los 1300 bultos ¿Qué son las piedras preciosas? Adornos inventados por el diablo y que las mugeres llevan a fin de escitar los malos instintos de los hombres. Si no fuera por daros un mal rato y pordármelo yo mismo, llamaria en apoyo de mi pobre opinion la respetable de muchos padres de la iglesia. ¿Y el oro? ¿Qué es el oro? El oro, dicho sea con permiso de los avaros, ó de los moderados que es lo mismo, es causa de la setenta y siete mil picardias, crímenes, cambios de camisa y otros excesos que los prógimos y las prógimas cometen a cada minuto; por el oro y el deseo con que lo han afunado no se presentarán muchos hombres como quisieran, en la próxima lucha electoral. En vista, pues, de tan lógicos argumentos ¿por qué no se habian de llevar esos inocentes los mil trescientos bultos para quedar a España limpia de miserias? Negarles esta sana intencion sería desconocer los sacrificios que han hecho en aras de la moralidad y de la patria. ¡Cómo se le caerá la inmunda baba al antiguo Gobernadorcillo de Cuenca (2) al ver lo hacendosos que son sus comilitones!

Hoy es dia de alegría general y sin embargo yo estoy triste. ¡Triste cuando el sol de la libertad deshace las tinieblas del oscurantismo! ¡Triste cuando la gloriosa revolucion ostenta en su roja bandera el programa democrático basado en las doctrinas evangélicas! ¿Será que influya en mi ánimo el cambio de temperatura, de e-a violenta y repentina variacion del calor al frío, de esa transicion llorada por todos los poetas y descrita por todos los novelistas? ¡Cómo! ¿Habria de sentir al cabo de mis dias y de mis noches que los árboles se despojen de sus vestiduras de gala y que las brillantes flores sean truchadas por los torrentes de turbias aguas? No, yo he visto en España por espacio de tantos años despojos inicuos en observancia de tiránicas leyes y las vestiduras del pueblo rasgadas y repartidas como los julios rasgaron y se repartieron la de Cristo, no habia de asustarme de que los árboles dejaran la suya cumpliendo la natural, antigua y monotonía sucesion que imprime a las estaciones la suprema mano del rey de los mundos. Lo que me tiene triste, lo que me causa una profunda pena, lectores queridos, es la ausencia de... los mosquitos y las chinches; el aljamiento de esos incomparables y benéficos insectos cuya santa caridad raya en lo sublime: ellos velan mas que velaba la Guardia rural, regulan la naturaleza chupando nuestra sangre, y el mosquito lleva su galantería hasta el estremo de cantarnos dulces himnos, y si su música, preciso es confesarlo, no es del repertorio de Rossini ni de Donizeti, no por eso deja de tener sus atractivos. ¿Quién sabe si esa discorde melodía no encierra un misterioso encanto que la tímida imaginacion del hombre no descubre? Triste de mí! Desaparecieron de mi modesto dormitorio las chinches y los mosquitos sociales. ¡Tristes de nosotros! ¿Quién chupará nuestra sangre? El mejor dia de el año nos morimos de una apoplejía fulminante y quien sabe si por carambola

(1) No hay que ponerme bruto, señores cajistas.
(2) El Gobernador de Cuenca al saber el grito de libertad lanzado en Cadiz por los ilustres marinos, escribió una circular que principiaba así «La asquerosa revolucion que con su inmunda baba ecl. etc.»

no nos pondremos a las órdenes de Narvaez. ¡Narvaez! Su recuerdo trae a mi cerebro un pensamiento, como su violento sistema político y sus aprovechados discípulos han traído sobre mi patria mil calamidades. ¡Narvaez! ¡Si viniera aquel tío sanguinario! Porque resucitara daría yo el último concordato de los moderados con la Santa Sede, y la constitucion del «45 reformada.» ¡Narvaez! Si su sepulcro se abriera y contemplara la digestion que el pueblo español ha tenido del orden que le hizo tragar a la fuerza, tiraría del chafarote, se apretaría el calañés, rechinaría los dientes y pe...rre...un... le daría un pataleo y se volvería a morir. Y sino se moría ahí estaba para secuestrarlo la Junta de Málaga ¡Junta valiente! ¡Junta patriótica! A su lado Prohudon es un niño de teta: con sus disposiciones administrativas y dejando en todo su vigor la ley hipotecaria, los españoles no pagaríamos contribucion, porque con el producto de las traslaciones de dominio sobraría para sostener las cargas públicas.

A escape estaba enjarelando estas líneas a fin de que el correo las llevara, cuando un mosco rezagado de los pocos que no han salido fugitivos se posó en el número 500 de *El Imparcial* y al seguirlo con la vista lei un párrafo en que se habla de la Junta de Badajoz...

Despues el pícaro animalito saltó a otro párrafo del periódico *Las Novedades* en que se habla tambien de las Juntas no elegidas por sufragio...

¡Y le parecerá a W. ridiculo, que yo llore la ausencia de los mosquitos!

DÁMASO SANTA MARÍA DE LLERA.

Gacetas.

El magnetismo.—Don Te Pille el fiaco, tiene abierto su gabinete desde el dia en que Dios descansó, despues de haber hecho el mundo, hasta el del juicio.

El procedimiento es muy sencillo; a unos los magnetiza por medio de miradas que arrancan de ojos femeninos; unos negros, otros pardos y otros garzos.

A otros por medio del sonido del oro y a la mayor parte con el incienso de la adulacion.

Es tan seguro el procedimiento, que el que se sujeta a él dice todo lo que el magnetizador quiere.

El gabinete está situado en la calle de las Debilidades Humanas.

Es natural.—Al ver el tocino y demás municiones de boca que cuentan tenian los paules, no estrañamos que el padre Diez esté tan robusto.

FOTOGRAFIA.

De humilde origen se elevó a una altura que no ha justificado su talento; Guerrillero empezó, y en un convento el trabuco dejó por la tonsura. Sostuvo el despotismo con bravura, Tuvo en Oñate grande valimiento, Y apesar de este grave impedimento Era en España colosal figura. A la América fué, dejó renombre Y se trajo unos chirlos en la cara; Su docta pluma esclareció su nombre, Varon insignie de eleccion rara, Su mision a la corte dió decoro Y brillo a la moraisu llave de oro.

Cosas de la localidad.

La carne que se vende en la plaza es cada vez peor.

En cambio los precios son cada vez mas elevados, a pesar de que ha desaparecido el derecho de consumos.

¡Y luego dirán que no progresamos! Por supuesto el Ayuntamiento no se ocupa de este asunto.

¿Podría saberse cuánto cuesta y en qué se ocupa el cuerpo de guardia municipal, ó popular ó como se llame?

Nosotros ignoramos que desempeñen servicio alguno.

Esto no será obstáculo sin embargo para que la tal guardia cobre sus asignaciones. Adelante y viva la libertad.

Extrañarán ustedes que no diga nada de las calles: no puedo decir otra cosa sino que continúan tan limpias como antes.

SECCION DE ANUNCIOS.

FOTOGRAFÍA MADRILEÑA.

del pintor y fotógrafo Angulo. Campo de San Juan, con entrada por la Calle de San Blas, núm. 2.

NOVEDAD.

Se ha mejorado la elaboración de los retratos, y en especial, los de

4 RS. EL PRIMERO Y 3 LAS COPIAS.

á fin de que se hallen á la altura de los que se espendeden en los principales establecimientos de Madrid.

También se elaboran de otra clase superior.

Por 12 rs. el primero, y copias, 4.

En esmalte permanente 30 rs. el primero y 8 las copias.

Amplificaciones ó retratos en lienzo, iluminados al óleo, tamaño del natural, 400 rs. y en cartulina, sin iluminar, 160.

Se iluminan targetas con colores transparentes.

ESCENAS DE LA VIDA PRIVADA.

LA MUJER DE TREINTA AÑOS.

Novela escrita en francés por H. de Balzac; traducida por D. Enrique Hernandez, Madrid, 1867. Un tomo en 12.º 12 rs. en Madrid y 14 en provincias, franco de porte.

Contiene: I. Primeras faltas.—II. Padecimientos desconocidos.—III. A los treinta años.—IV. El dedo de Dios.—V. Los dos encuentros.—VI. La vejez de una madre culpable.

Se halla de venta en la librería de Bailly-Baillière, plaza del Príncipe Alfonso, número 8, y en las principales librerías del reino.

ROB ROYVEAN LAFFECTEUR.

De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, úlceras, sarna, dejenerada, escrófulas etc: es también un poderoso de purativo.

Precio de cada botella 40 rs.—Botica de Orduña, Plaza de San Juan, número 11.

BOLOS ANTIGASTRALGICOS. Elaborados en Cuenca desde 1836 por Don Francisco Almazan, farmacéutico.—Esta preparacion, tan popular por sus benéficos resultados en las afecciones del estómago sean ó no dolorosas, fue dada á conocer en Madrid, calle del Leon, número 13, pero hace ya mucho tiempo que cesó el depósito en esta oficina. Por consiguiente no deben atribuirse al autor las que en dicho punto se espendeden anónimamente bajo el nombre de *Verdaderos bolos antigastralgicos*, con un extracto del prospecto que acompaña á este precioso medicamento, sin que aquel pretenda en manera alguna, calificar composiciones que desconoce completamente. Sus cajas llevan alrededor la firma y rúbrica, y se espendeden en la corte; farmacia del Sr. Carillon Abada, 4 y 6; y en las principales de varias provincias. También se dirigen á Madrid de cuenta del autor, por el coche-correo, á quien se las pida en carta particular.—1

En Badajoz, farmacia del licenciado Orduña, Campo de San Juan núm. 11.

FABRICA

de tubos y planchas de plomo en Madrid, de Manuel de Leon: Infantes, 11.

EL INTERNACIONAL.

COLEGIO INCORPORADO AL INSTITUTO DEL NOVIADO.

CORREDERA BAJA DE SAN PABLO, 45.

BADAJOZ.

Los resultados obtenidos en los dos años que El INTERNACIONAL cuenta de existencia, han sido maravillosos y están á la vista de todos los que gusten verlos.

Queda abierta la matricula desde el 1.º al 15 de Setiembre.

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS.

LA PATERNAL.

Sobre la vida.

Autorizada por real orden de 2 de Julio de 1860. Centro directivo, en Sevilla calle de la Cuna, núm. 40. Al frente de ellas se encuentra una Junta de Gobierno compuesta de socios de reconocido arraigo, y del delegado del Gobierno que interviene todos los actos de las compañías.

Situacion de las mismas en 31 de Agosto de 1866.

PATERNAL—Número de suscritores, 4.417, capital suscrito, 24.924,167 80; Depositado en el Banco, 8.276,000 rs. vellon.

BETICA—Número de suscritores, 3451; capital responsable 118.487,437 reales con 25 milésimas.

El Subdirector principal, y Banquero de estas compañías en las provincias de Extremadura, es D. Agustin Hurtado de Mendoza; su oficina está establecida en esta ciudad, calle del Granada, núm. 31, donde estarán de manifiesto los prospectos y estatutos de estas compañías.

PADECIMIENTOS SECRETOS.

Cápsulas de copaiva legítimas de Mothes, en París rue Ste Anne, 29. Precio de 18 rs. caja grande.

Vino de zarzaparrilla y Botos de Armenia del Dr. Ch. Albert, en París, rue Montorgueil, 19.—Precio 24 reales botella y 24 rs. caja.

Rob legítimo de Lafecteur, autorizado, París, rue Richer, 12.—Precio 38 rs. botella mayor y 20 rs botella pequeña.

El depósito único en esta capital, en el laboratorio químico de Gonzalez, plaza de la Soledad, núm. 4.

Gerónimo José de Brito, comisionado para compra ó venta de cereales.—Terrero de Trigo, número 25.—Lisboa.

FABRICA

de planchas y tubos continuos de plomo: Fuencarral, 24, Madrid. Viuda de R. Bonaplata.

PRESERVACION Y CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL PECHO.

Los Jarabes de hipofosfito de cal y de sosa Swann, preparados por el doctor Churchill se espendeden en París, rue Castiglione núm. 12 y en Badajoz, único depósito, en el laboratorio-químico de D. Ramon Gonzalez, plaza de la Soledad núm. 4, al precio de 22 reales botella.

En el mismo se halla también el Jarabe de Rabano yodado de Grimault, que sustituye con ventaja al aceite de higado de bacalao, y se espendede al precio de 20 reales cada frasco.

LA BETICA.

Contra incendios.

DEUDA DEL ESTADO.

Don Antonio Algaba, compra los títulos y créditos liquidados de la del Personal, y todo el demás papel negociable que no se halle caducado. Badajoz, Padres, 24.

AVISO

LOS PROPIETARIOS DE CABALLOS.

LINIMENTO GENEAU.

Superioridad incontestable, garantida por quince años de éxito.

Solo tónico que cura radicalmente y en pocos dias las cojeras antiguas y recientes, dilataciones, esquinces, verigas, sobre huesos, lupias, esparabanos etc. Asimismo reemplaza con ventaja á todos los vegetatorios empleados hasta el dia, siendo un poderoso revulsivo por su eficacia y prontitud.

Único punto de venta en Madrid, Hortaleza, 17.—Farmacia de Garrido.

EMPRESAS DE DILIGENCIAS.

Postas Sevillanas entre Sevilla, Badajoz y viceversa.

Tenemos la gran satisfacción de anunciar al público la inauguracion del trozo de carretera en la de Sevilla, desde Fuente de Cantos á Monasterio, y en virtud de lo espuesto la empresa, ahora mas que nunca puede decir al que transita por mencionada via que le facilitará seguridad, comodidad y prontitud. Y al efecto ha acordado la misma renovar los carros de caballerías para que por uno y otro medio se haga mas rápido y cómodo el viaje, como así mismo también convenir en que partan los coches de Sevilla á las 11 de la mañana con el objeto de enlazar los trenes-correos de esta ciudad y Lisboa.

FABRICA DE NAIPES

de Juan Humanes y C.ª sucesora de dicha fabricacion de D. Raimundo Garcia, calle de la Concepcion Gerónima, 2 Madr2id.

TALLER Y ALMACEN DE COCHES DE PEYLOUBET. PASEO DE LA FUENTE CASTELLANA.—MADRID.

Hay carruages nuevos y usados que rivalizan con los mejores del extranjero aventajandoles considerablemente en economía.

MAQUINAS DE COSER

de D.ª Angustias Anglada, calle del Príncipe, 16 Madrid. Las hay del sistema Singer, de Howe, de Wilsson perfeccionadas, de mano y de todas clases, á precios muy arreglados.

EN LA CALLE DE COMEDIAS NÚM. 14 casa del Sr. Alvarado, se vende el precioso himno litografiado compuesto para canto y piano por los señores D. Miguel Giraldo y D. Diego del Barco, y dedicado á la junta revolucionaria de esta capital; su precio 6 rs.

SE VENDE MONTANERA PARA engordar 40 cochinos en la dehesa llamada Torre Alta, en Portugal, junto á la raya y tierras de la Liviana, se enseña aquella dehesa y se trata en Campo Mayor, con José Joaquin Silva Pereira.

MOVILIARIOS COMPLETOS

de varias clases, precios y gustos.—Muebles de arte en ebano, palo santo, roble, nogal y caoba.

Cómodas y silleras, novedad en modelos confortables.

Tapicería para templos y teatros. R. Guerrero Caballero Gracia, 23, Madrid.—Boulevard Nervace 20.

Á LOS PADRES DE FAMILIA.

Gimnasia ortopédica higiénica, calle de Arco-Aguero, núm. 21.

Acaba de establecerse en dicha casa una academia de gimnasia dirigida por el método de élebre coronel Amores. Será inútil decir las grandes ventajas de estas academias donde se desarrollan las fuerzas de la juventud. Los ejercicios tienen lugar cada día, de las cuatro á las seis de la tarde.

Clases para los niños, lunes, miércoles, viernes.

Clases para las niñas, martes, jueves, sábado.

Precio, 20 rs. adelantados.

EN LA CALLE DE ARCO-AGUERO, número 21, se hace toda clase de ropa blanca en las máquinas á precios muy arreglados.